

GACETA DE MADRID.

JUEVES 4 DE SETIEMBRE DE 1823.

ARTÍCULO DE OFICIO.

El capitán general del reino de Valencia con fecha 22 de Agosto último ha comunicado al Gobierno el parte oficial del tenor siguiente, que le dirigió desde Aixe con la del 14 el general D. Juan Prats.

» Ejército realista del reino de Valencia. = Exmo. Sr.: Por la parte de Villajoyosa no hay la menor novedad; pero sí por la de Guardamar, al poniente de Alicante. Resentidos los de esta plaza de la toma del correo, han hecho salir tres corsarios que han atacado á Guardamar; mas este vecindario con su alcalde hicieron ayer mañana prodigios de valor, defendiéndose de la canalla, sin permitirles pisar el suelo católico; he ofrecido recomendar esta accion á V. E., para que elevándola á la Regencia, se haga mérito de ella en los papeles públicos, clasificando este pueblo por fiel á su REY: efectivamente sin un soldado han evolucionado tan bien en la playa los paisanos de Guardamar á las órdenes de su alcalde, que los tres corsarios han tomado el partido de desistir de su empresa de desembarco, y han pasado hácia Santa Pola; este pueblo lo han abandonado sus habitantes, que con instancias me piden tropa, y yo no puedo dársela: el gobernador de Tabarca ha sido conducido á Alicante, y los expresados corsarios han dejado de guarnicion en la isla 40 inicuos milicianos de Eliche. Asi que llegue Montesinos verá de ocupar el punto de Santa Pola, y aun atacar la referida isla de Tabarca. Dios guarde &c.»

Continúan las exposiciones dirigidas á S. A. S. la Regencia del Reino.

» Sermo. Sr.: El ayuntamiento Real de la villa de los Santos de la Humosa, en nombre y representación de su fiel vecindario, no puede menos de manifestar á S. A. S. que cuando rasgado el velo que cubre la perfidia, aparece esta con los negros colores de su justa abominacion, entonces se redoblan los sentimientos por la misma perfidia del efectivo bien, y el hombre mas pacifico y de honrosos sentimientos salta la barrera de la moderacion, y despreciando el peligro, se arroja decidido á los medios de su logro.

» Este pueblo, Sermo. Sr., en todas épocas se ha distinguido por sus sentimientos de religion, de amor y obediencia á su legitimo MONARCA, como lo tiene acreditado con hechos indudables: ha sufrido por espacio de tres años y dias los insultos de una faccion que tanto los ha tiranizado: fue asaltado con el desorden que les envilecia por los Selles y otros desmoralizados del gobierno revolucionario: causaron vejaciones con atropellos y vituperios en las personas mas juiciosas por su notoria adhesion al REY nuestro Señor; y por último todos los jóvenes de él en número de 20 y tantos, constantes y fieles á su digno REY, abandonaron sus hogares por defender la justa causa, y al fin cayeron en las manos de las tropas de la rebelion.

» Omiten analizar las ocurrencias funestísimas que padeció por no molestar la alta consideracion de S. A. S., y solo se satisface con explicar los grandiosos sentimientos de que se encuentran poseidos los habitantes que tienen el honor de mandar, prometiendo que incesantemente se dedica á dirigir al Todopoderoso sus oraciones para que se logre el rescate de nuestro amado cuanto desgraciado REY el Señor D. FERNANDO VII, que Dios guarde, y que V. A. S. durante su cautividad marche por la senda del deber.

» Tenia determinado comisionar tres individuos de su seno para que felicitasen á S. A. S. por su feliz instalacion; pero la indigencia del pueblo y sus imprescindibles ocupaciones no le permite lo ejecute, por cuya razon se vale de este medio, donde demuestra su cordialidad y gratitud.

» Asi pues dignese V. A. S. admitir benigna esta sincera felicitacion, comunicales sus órdenes, disponer de sus personas y caudales, dispuestos en todo tiempo á morir por su REY.

» Dios guarde la vida de V. A. S. muchos años. Los Santos de la Humosa 22 de Junio de 1823. = P. A. L. P. D. V. A. S. = Lizaro Juarranz.»

» Sermo. Sr.: El ayuntamiento y vecinos de la villa de Villarubia de los Ojos de Guadiana, partido de Ciudad-Real, que animado como toda la provincia de los mas bellos, justos y debidos sentimientos, se pronunciaron en la primera ocasion que tuvieron á favor de la religion católica, que siempre han profesado, y del Sr. D. FERNANDO VII (que Dios guarde), su legitimo REY y SOBERANO absoluto, sin mezcla alguna de cortes ni de otra alteracion ó modificacion, llegan A. L. P. de V. A. S., y con la mas viva y enérgica expresion de su fina gratitud lo felicitan cordialmente, y le dan el mas afectuoso parabien y enhorabuena por haberles proporcionado con su heroica constancia y acertadas disposiciones la placentera y satisfactoria manifestacion enunciada, que tanto tiempo han deseado para prueba positiva de su firme adhesion á las antiguas instituciones que sus padres y abuelos observaron, y su total aversion al sistema constitucional, como destructivo de la santa religion, opresivo de la dignidad Real, y perjudicial á la felicidad del reino, segun lo ha acreditado la larga y funesta experiencia de tres años y medio. En tan lisonjero y apreciable cambio de cosas sólo resta para que sea cabal la complacencia á que aspira la villa de Villarubia que V. A. S. con su notorio zelo, eficacia y vigilancia lleve al fin deseado su augusto y magnifico plan, al cual es consiguiente que todo se reintegre al ser y estado que tenia á principios del año 1820 (entre otras cosas en la acertada eleccion del comandante general de la Mancha D. Juan Sanchez Cisneros, acreedor á tal honor y á otro mayor por sus distinguidos conocimientos, virtudes y servicios); y por lo tanto se promete que muy en breve proporcionará el dia glorioso de ver á su amado REY restituído al trono de sus mayores, y todo el reino lleno de júbilo y alegría por tan heroico empeño de hacerlo feliz, máxime al abrigo y proteccion del Sermo. Señor Príncipe de Angulema, á quien la villa de Villarubia espera que la bondad de V. A. S. se digne elevar á su consideracion su cordial y afectuoso agradecimiento por la singular generosidad que nos presta tan estimable auxilio para sacar al reino del amargo conflicto en que ha estado.

Dios guarde á V. A. S. muchos años. Villarubia de los Ojos y Junio 23 de 1823. = Sermo. Sr. (Siguen las firmas.)

» Sermo. Sr.: D. Juan Ruiz de Gaona, alcalde, regimiento y ayuntamiento de la villa y pueblos de la tierra de S. Esteban de Gormaz, de vuestra provincia de Soria, no puede menos de llegar con sus voces á V. A. S. en dias tan plausibles. El cautiverio en que han estado por tres años y un mes bajo la tiránica dominacion de los satélites de la impiedad y la anarquía, se ha convertido por disposicion de la divina Providencia en una felicidad gloriosa con haber tomado V. A. S. las riendas del Gobierno del mejor y mas amado de los Reyes.

» Si cuenta la historia en sus célebres fastos que de S. Esteban de Gormaz el día llenó á Ordoño de gloria y de alegría, los sucesos de las posteriores edades se han aumentado con muchos quilates. Cuando en 26 de Abril dió la heroica villa del Burgo de Osma el público grito de amor á su religion y su REY, y tiró en tierra el nefando simulacro de la libertad, S. Esteban y su tierra fueron al momento competidoras en este triunfo. De pronto sacudieron las cadenas de la cautividad, sin auxilio de otras tropas que sus pechos valerosos, convertidos en voluntarios rea-

listas, y que no cesan de perseguir en todas direcciones á las pe-
queñas turbas de soldados perjuros que han atravesado por su
suelo.

» Ahora, Señor, la villa de S. Esteban y pueblos de su tier-
ra felicitan y bendicen á V. A. S. por la provisional ocupacion
del trono de que han despojado al amabilísimo FERNANDO los
verdugos que le tienen aprisionado alrededor de las columnas
de Hércules. Gloria y bendicion sea al Dios de las alturas por
haber dispuesto en sus eternos decretos que V. A. S. gobierne
el carro de la fiel y heroica Nacion española: gloria y bendicion
sea al Dios de nuestros padres por las animosas resoluciones de
V. A. S. en rescatar de las mazmorras á nuestro buen REY, y en
prometernos que se perseguirá hasta el exterminio á todos los
autores y cooperadores de maldades tan estupendas. Y pues que
la villa de S. Esteban y pueblos de su tierra ha jurado nueva-
mente morir ó vencer por su Dios, por su religion, por su adorado
FERNANDO, por su Real y martirizada familia y por V. A. S.,
recibanse sus votos y sus tristezas, sus parabienes y sus angustias
en una crisis tan delicada, como testimonios irrefragables de su
lealtad inextinguible. Arda Troya y arda España como ardió en
otros célebres tiempos Numancia y Sagunto, antes de dejar cau-
tivo al MONARCA y permitir el triunfo de la irreligion y maqui-
avelismo. Así sea, y la gloria inmarcesible á V. A. S., cuya vi-
da guarde Dios muchos años. S. Esteban de Gormaz á 29 de
Junio de 1823. = Sermo. Sr. = A. L. P. de V. A. S. (Sgueti
las firmas.)

NOTICIAS EXTRANJERAS.

ALEMANIA.

Munich (Baviera) 10 de Agosto.

El corregidor de Markt-Triftern ha mandado publicar que
en el mes de Junio último un fuerte pedrisco habia causado
muchos daños en las cercanías de este territorio; pero que las
posiciones de un propietario llamado Luginer se habian preser-
vado de este estrago por medio de *parapiedras* de una nueva
invencion que habia hecho poner en sus campos.

Este *parapietra* consiste en una pértiga de madera de 30
pies ó mas de altura, terminada por una punta de laton. Desde
esta punta hasta la extremidad opuesta está cubierta la pértiga
de un tejido de paja de trigo; en medio hay una cuerda delga-
da formada de 10 ó 12 hilos de lino que cuelga hasta tierra. Se
fijan estas pértigas de 8 á 900 pies la una de la otra, de manera
que dos bastan para preservar de 10 á 20 yugadas de tierra, y
cuyos gastos no pasan de dos á tres florines. Pueden quitarse en
el otoño, y ponerlas á cubierto para servirse de nuevo en la pri-
mavera siguiente. (1)

INGLATERRA.

Londres 21 de Agosto.

Hemos recibido esta mañana periódicos de Nueva-Yorck
hasta la fecha, y de Boston y Washington hasta el 30 del mes
pasado, cuyo contenido no deja de ser interesante.

Los realistas españoles á las órdenes de Morales han vuelto
á ocupar á Maracaibo. La narracion de este suceso que ofrecemos
á nuestros lectores, se ha extractado del *Curacao Courant* del 5
de Julio.

» Morales se hallaba con el grueso del ejército en Mosaro,
lugar distante siete leguas de la plaza: encontró en la Vigía cua-
tro compañías del regimiento de los cazadores, las cuales, ha-
biéndose unido á los realistas que se retiraban de Maracaibo en-
traron en la ciudad á las nueve de la tarde, llevando á su ca-
beza á Prieto. Este ataque inesperado puso á los columbianos en
confusion, y perdieron 200 hombres entre muertos y heridos.
Prieto fue muerto el 18; Morales con el grueso del ejército y
dos nuevas divisiones entró en Maracaibo sin oposicion alguna.
Los columbianos se retiraron á sus naves, y anclaron fuera de
tiro de cañon.

» Los realistas hallaron la ciudad muy destruida y saqueada.
Las tropas columbianas se replegaban sobre Rio del Hacha. Los
republicanos, que habian ocupado la ciudad el 16, 17 y 18, se
retiraron en buen orden despues de haber saqueado entera-
mente la ciudad.

» Padilla fondeó en la isla de Barros, posicion que domina

(1) Nos parece que estos *paragranizos* son una modifica-
cion de los que propuso Mr. Lapostole d'Amiens, los cuales no
han podido obtener la aprobacion de nuestros físicos. (Nota del
redactor frances.)

enteramente la Laguna. Lleva á bordo de su escuadra un gran
número de mugeres de Maracaibo, que habian ido á refugiarse
á ella.

» La fragata española la *Constitucion*, de 44 cañones, almi-
rante Laborda; la corbeta *Céres*, de 28 cañones, y la goleta la
Especoladera se han hecho á la vela para Maracaibo, donde se
espera un combate entre estas fuerzas y las de los columbianos.
(*Courrier*.)

FRANCIA.

Paris 23 de Agosto.

Fiesta de San Luis.

Programa de las ceremonias, fiestas y regocijos públicos muni-
cipales que se ejecutarán en Paris el lunes 25 de Agosto pró-
ximo en los dias de S. M.

1.º Ceremonias municipales. El 25 de Agosto á las 11 de la
mañana partirá el cuerpo municipal en comitiva de la casa de
ayuntamiento, escoltado por una partida de gendarmería Real,
para trasladarse al palacio de las Tullerías, donde tendrá el
honor de ser admitido á ofrecer al Rey sus homenajes con mo-
tivo de los dias de S. M.

La presentacion del cuerpo municipal al Rey se verificará
una hora despues, y del modo que dispondrá el gran maestro
de ceremonias de Francia.

Luego que salga de las Tullerías irá el Sr. conde de Chabrol,
prefecto del Sena, acompañado del mismo cuerpo municipal, á
poner la primera piedra de la iglesia de nuestra Señora de Lore-
to, calle de S. Lázaro.

2.º Regocijos públicos.

1.º Distribucion de vino y comestibles. Pasadas las 12 del
mismo dia se hará una distribucion pública de vino y comesti-
bles. Las fuentes de vino y aparadores serán dirigidos por los
dos lados de la entrada de los campos Eliseos desde el Rond-
Point hasta la plaza de Luis xv.

Estas distribuciones empezarán á las dos y media.

2.º Juegos, espectáculos y diversiones. Se establecerán en
los dos cuadros de los campos Eliseos los juegos, espectáculos,
ejercicios y diversiones públicas siguientes; á saber:

Cuadro Marigny. Cuatro orquestas de canto y baile, y un
teatro de bailarines y volatines.

Gran cuadro. Cuatro orquestas de canto y baile, cuatro pa-
los de cucaña con cinco premios cada uno; á saber: un reloj
de oro, otro de plata, un cubierto, una tembladera y un par
de hebillas todo de plata.

Un teatro de volatines, equilibristas y saltadores.

Un teatro de coros de jácara y farsas burlescas.

Otro gran teatro en el que se dará el gran espectáculo de
combates y evoluciones militares: estos diferentes juegos y ejer-
cicios empezarán á las dos, y continuarán sin interrupcion hasta
las 10 de la noche: toda la entrada de los campos Eliseos, los
dos cuadrados y los paseos estarán iluminados y colgados con
festones y guirnaldas.

3.º Fuegos artificiales. A las nueve de la noche, dada la
señal en el castillo, empezará un gran fuego artificial en el
Rond-Point de los campos Eliseos.

4.º Iluminacion general. Por la noche estarán iluminadas
las casas de ayuntamiento y los corregimientos, el palacio de
Justicia, los paseos y mercados, las fuentes y arcas de agua,
como tambien los demas edificios públicos de Paris.

— Es digna de atencion la flexibilidad de nuestros adversarios.
Hace seis meses que los liberales nos hubieran sacado los ojos,
si les hubiésemos dicho que la Francia debía ó podia dar leyes
á la España, hoy todo lo contrario; se enfurecen los liberales
cuando se les dice que la Francia no debe dar leyes, ni *carta* á
la Nacion española. Nada prueba mejor que los liberales no de-
fienden la verdad; porque esta es siempre la misma, y los que
la defienden no mudan tan fácilmente de lenguaje. Por lo que
hace á nosotros, ya hemos dicho, y repetiremos siempre, que
en España tenemos que defender un solo principio, la legitimidad;
y una sola libertad, la del MONARCA: y véase por qué no
nos pueden perdonar los liberales, y por qué nos llaman barba-
ros. Están de tal modo acostumbrados á ver la vida de las na-
ciones en una *carta*, que siempre que uno se aparta de su idea
dominante, se les figura que padece la humanidad; cuando quie-
ra que nos oponemos al pensamiento de dar una *carta* á Espa-
ña, le dan tentaciones al *Constitucional* de llamar á la *Cotidiana*,
homicida. Hay algo de manía en este zelo por poner constitu-
ciones en todas partes. Si desapareciese el género humano al
rigor de los mas horribles azotes, y solo quedasen cuatro ó cin-

co liberales, aun habian de hablar de *constituir* el universo. Insensatos, quiénes sois vosotros! Reparad en la España, que se levanta toda entera contra una *Constitucion* que mira como el manantial de todas sus calamidades, y decidnos con franqueza si los pueblos deben ser sacrificados á una carta, ó mas bien la carta á los pueblos. En cuanto á nosotros, juzgamos que cada nacion tiene su independencia fundada en sus costumbres, que los hábitos y costumbres de una nacion son la única expresion de su voluntad, y que los españoles dejarán de ser libres cuando se pretenda contrariar sus inclinaciones, sean estas las que quieran, y obligarles á ser libres á la moda de otra nacion. Estas verdades son eternas; la victoria misma no podrá destruirlas. ¡Desdichados de los pueblos, desdichados de los Gobiernos que las olvidasen un momento en los tiempos que vivimos! (*La Quotidienne*.)

— La universidad de Paris celebró en el mes de Agosto la distribucion anual de premios. Esta solemnidad, que se mira de ordinario como una fiesta consagrada á la infancia y á la juventud, es en realidad la de todas las edades; pues seria bien difícil resolver á quién estan reservadas mayores satisfacciones, si á los jóvenes vencedores que vienen á coronar su trabajo anual, ó á los padres, madres, hermanos y hermanas que presencian los triunfos de los objetos mas dulces de su cariño, y reciben en el espectáculo de su buen éxito el premio de los cuidados, y muchas veces de los penosos sacrificios que han tenido que hacer hasta ponerlos en estado de poderlo obtener.

» Omitimos la relacion del ceremonial para dar lugar al discurso pronunciado por el *gran maestro*, que tan justamente mereció los aplausos de los espectadores, como merece ser leído de los que aman de veras la educacion sana de la juventud: dice así:

» Señores. Cuando tiendo la vista sobre la numerosa y brillante juventud reunida de todos los puntos de la Francia en este recinto, me siento precisado á decirme á mí mismo, y á decir á todos los que conmigo estan encargados de la educacion pública: Ved estas nuevas generaciones destinadas á reemplazar las que el tiempo va segando delante de ellas: ved esta juventud, en la que escogerá la Providencia algun dia ministros para nuestros azares, caudillos para nuestros ejércitos, magistrados para nuestros tribunales, oradores para nuestras tribunas políticas, y estadistas para los consejos de nuestros Reyes. Sí, nosotros tenemos en algun modo a nuestra vista la Francia venidera. Y si es así, ¿qué cargo tan delicado y tan temible pesa sobre nosotros, á quienes la religion y la patria unidas han confiado sus mas importantes esperanzas?

» Se ha escrito mucho, Señores, de 100 años á esta parte sobre el arte de educar la juventud; pero se ha introducido (es preciso decirlo) un error muy capital en muchas de las obras que tratan esta materia, y es, haber desatendido enteramente la educacion para dedicar todo el tiempo y cuidados á la *instruccion*, y haber creído que ya estaba formado un hombre para sí, para su familia y para la sociedad, porque en sus primeros años recibió una tintura de las lenguas antiguas y modernas, porque tomó alguna idea del cálculo, de las artes y ciencias naturales. No se ha entendido bien que vale muy poco ilustrar el entendimiento, si antes ó al mismo tiempo no se fortifica la voluntad; que las luces no son virtud, y que aun cuando esté adornado el entendimiento con muchos y muy extensos conocimientos, puede quedar el corazon con todas sus debilidades; y es demasiado importante el que la juventud sea fortalecida y armada á tiempo contra los ataques del vicio y contra las pasiones fogosas.

» No tuvo lugar á la verdad este error en un Fenelon, que en la educacion del duque de Borgoña se mostró el modelo de los ayos, trabajando en educar para el trono un Telémaco cristiano; ni en un Rollin, que tan de cerca siguió en sus obras á los célebres escritores del gran siglo; y el cuerpo de maestros debe gloriarse de caminar por sus huellas.

» Nosotros, como depositarios de las tradiciones sanas, debemos sin duda ser muy zelosos en perpetuar la literatura clásica de las tres hermosas edades del entendimiento humano, la de Pericles, la de Augusto y la de Luis XIV; pero debemos tambien sembrar ante todas cosas lo que da vida á todo lo demas: hablo de esas verdades sagradas, que al paso que purifican, dirigen tambien los sentimientos justos, la piedad filial, el amor á la patria, la sumision á las leyes, el respeto á los magistrados; que, dando al alma mas energia y elevacion, nutren los talentos, igualmente que las grandes verdades. Porque, digámoslo de una vez, jamas la llama del genio nos ha comunicado luz

mas abundante y mas viva que cuando ha sido alimentada con la de la religion: apelo á Bossuet en sus discursos, y á Racine en su *Atalia*.

» Así que, bien dirigida la educacion pública, preparará generaciones nuevas, que sabrán conservar en la Francia la preeminencia que ha tenido en toda la Europa hasta el punto de darle su lengua. Señores, yo soy demasiado frances para no poner á mi país al frente de todos los demas. ¿Y quién de nosotros no colocará tambien á la cabeza de las familias reinantes la que nos ha dado á Felipe Augusto, á S. Luis, á Carlos V, á Luis XIII, á Francisco I, á Henrique IV, á Luis el Grande, y finalmente á este Monarca, que tan magnánimo en el trono como en el infortunio, mereceria justamente ser llamado el *Padre de las letras*, si no mereciese antes otro título mas glorioso, el de *Padre de la patria*?

— Los liberales se valen desde el principio de la revolucion de un arte que ya va perdiendo su crédito, usando algunas palabras que recuerdan rancias instituciones, y las presentan al pueblo como espantajos; de la misma manera que se asustaba en otro tiempo á los niños con los cuentos del *duende*, del *coco* y del *jarulfo*. El diezmo, los feudos, las prestaciones personales, y últimamente los bienes nacionales han servido maravillosamente al partido revolucionario; pero se ha visto de poco tiempo acá disminuir en Francia el número de los alucinados con este charlatanismo liberal. Sin embargo, la guerra de España ha favorecido las declamaciones contra la Inquisicion. Los escritores del partido pretenden hacer creer que las hogueras del santo Oficio estan dispuestas á encenderse de nuevo, y que todas las cuadrillas de la santa hermandad estan preparadas para llenar los calabozos del convento de Sto. Domingo. Es preciso dejar á estos miserables auxiliares de los *descamisados* este corto socorro de gaceta en favor de sus hermanos y amigos derrotados ya en la Península: su posicion es crítica, y sus partidarios se ven en la necesidad de echar mano y aprovecharse de todo.

Tenemos no obstante dificultad en creer que el bosquejo de la Inquisicion que acaba de dar el *Constitucional*, induzca mucha gente á pasarse á las filas de Mina; en España se sabe mejor aun que en Francia que la Inquisicion y el nombre mismo de Torquemada asusta mucho menos á los españoles que el de algun intendente de Bonaparte que podríamos citar, ó de algun *tragalista* del estado mayor de Riego. Nosotros queremos admitir como ciertos los cálculos del *Constitucional*, y concederle sin ninguna distincion sus 34,658 quemados vivos, y aun sus 100,049 quemados en efigie; mas supuesto que él ha hecho una adiccion, tambien nos permitirá que hagamos una division, y establezcamos que en los 327 años que lleva de duracion este tribunal en España, el número de sus víctimas asciende á unos 106 por año, lo que equivale poco mas ó menos á una sesion de este suave tribunal revolucionario de la república francesa, que era tan liberal de suplicios, que ejecutaba mas en un dia que todo el santo Oficio en un año.

No permita Dios que hagamos la apología de las antiguas crueldades de la Inquisicion segun se nos pintan: dejamos esta impudencia á aquellos que cohonestan los horrores de la revolucion con esta frase comun de las *desgracias del tiempo*, y que tienen el descaro de llamar *ciudadanos beneméritos* á aquellos hombres que desde el centro de la *caverna de la salud pública* daban órdenes para diezmar la Francia: lamentaremos aun, si se quiere, los excesos de un tribunal que defendió la España con algunas hogueras contra los desastres de las guerras de la religion, y que mantuvo en paz el trono de Felipe II cuando la liga desolaba la Francia, y Lutero y Calvino trastornaban la Europa. Nos limitaremos á citar algunas frases de la *Historia de las Cruzadas*, que son las que se han dicho con mas exactitud y verdad acerca del objeto y origen de la Inquisicion.

» Hacia fines de las guerras contra los moros habia la España adoptado la Inquisicion con mas calor que las demas naciones cristianas: yo no trato de refutar las impugnaciones que le han hecho los filósofos modernos; pero me parece que no se han tenido bastante presentes algunos motivos que podrian hacer mas disculpables en España que en otra parte estas desconfianzas y estos zelos opacos para todo aquello que no fuese la religion nacional.

» Como podian olvidarse que el estandarte de un culto extranjero habia flotado largo tiempo sobre la Península, y que por tiempo de muchos siglos habian combatido guerreros cristianos, no solamente por la fe de sus padres, sino tambien por el suelo patrio contra los infieles? Segun esta idea no es creible que entre los españoles la intolerancia religiosa, ó mas bien el odio

á toda religion que fuese extranjería, tuviese alguna cosa en sí que fuese menos una devoción zelosa, que un patriotismo inquieto y ardiente. (*Quotidienne*.)

Parte oficial del Sr. mariscal Moncey al Excmo. Sr. ministro de la Guerra.

Excmo. Sr.: El enemigo se dirige por Solsona sobre Tora, y generalmente se cree que marcha por Momblanca hacia el campo de Tarragona. El general Tromelin y el baron de Eroles le siguen de cerca. Mi objeto es atacarle en el campo de Tarragona, acelerar su sumision, ó precisarle á encerrarse en Tarragona.

He intimado la rendicion al gobernador de la Seo de Urgel. Habiéndose reunido los oficiales de la guarnicion, decidieron que uno de ellos pasaria á mi cuartel general para enterarse del verdadero estado de las cosas; y en efecto, ha sido nombrado el teniente coronel del regimiento de Mallorca, á quien espero de un momento á otro. Soy de V. E. &c. Manresa 19 de Agosto de 1823. El mariscal duque de Conegliano, Moncey.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Betanzos 26 de Agosto.

Este pueblo tan decidido por la causa del trono y altar, cual lo marca el *Monitor* de Paris de 5 del corriente, inserto en la gaceta del 14, núm. 59, pág. 222, ha desplegado todo su patriotismo y cordial fusion de amor á nuestros libertadores, pues unidos los habitantes á los sentimientos de su ilustre y Real ayuntamiento (compuesto de individuos muy amantes de su SOBRERANO), festejaron á S. Luis con iluminacion, fuegos artificiales, repique general de campanas, música en el balcon del consistorio, vivas y aclamaciones al magnánimo y virtuoso Luis XVIII y á toda la Francia; de modo que la fraternidad, los abrazos y otras cordiales demostraciones, eran el principal embeleso y objeto de la festividad, presentando todo ello una escena la mas tierna entre habitantes y aliados; de tal forma que todos se parecian, como lo son, unos verdaderos hermanos y unos individuos de una misma nacion, acordados en sentimientos y en unas mismas ideas, pues hasta se bailó indistintamente en la plaza R al entre soldados franceses y personas de ambos sexos del pueblo. No hubo el menor altercado de los que los inquietos suelen proporcionar en semejantes concurrencias, antes bien en los semblantes no se conocia mas que la alegría, la paz y la union.

Puerto de Sta. María 30 de Agosto.

Hoy se ha hecho por las tropas francesas un reconocimiento sobre el Trocadero, con cuyo motivo se ha oido un fuego muy vivo de artillería y fusilería de una y otra parte.

Entre los papeles interesantes hallados: D. Manuel Muñoz, primer ayudante general de estado mayor del ejército de Zayas, aprehendido en un barco frente de Conil, se asegura hallarse unas instrucciones muy reservadas y entre ellas la siguiente: »Apo-derarse de Mr. Oubrard, proveedor general del ejército francés, y hacerlo desaparecer, valiéndose de todos los medios posibles para que se verifique.»

Madrid 7 de Setiembre.

El Gobierno ha recibido parte de que SS. MM. y AA. continuaban sin novedad en su importante salud en los dias 28, 29 y 30 del pasado.

El M. R. Arzobispo de Tiro, nuncio apostólico en esta corte, puso ayer en noticia de la Regencia del Reino que nuestro muy Sto. Padre Pio VII habia fallecido el 20 de Agosto próximo pasado á las 6 de la mañana, de resultas de su caída y de sus largos padecimientos. S. A. S., penetrada del mas vivo dolor, no ha podido menos de manifestar el mas profundo sentimiento, como no duda lo hará el MONARCA Católico, cuyo cetro administra durante su cautividad, y como corresponde á la filial piedad de la religiosa Nacion que se halla gobernando. El Padre comun que acabamos de perder se ha hecho ciertamente digno de nuestra memoria por su vida austera y virtuosa, por su firmeza apostólica y por su caridad contemplativa, con que ha sabido dar ejemplo á los fieles, hacerse respetar de los falsos filosofos, y evitar discordias inoportunas para el bien general de la Iglesia. S. S., en medio de las borrascas que han agitado durante su reinado la nave de S. Pedro, ha sabido hacerla arribar á puertos donde no era admitida, y terminar concordatos, ó dejar entabladas negociaciones con gobiernos que no es-

taban unidos á la sede romana, y que ahora protegen en el ejercicio de su religion á sus súbditos católicos. Dios, que habia premiado los desvelos de este sumo sacerdote, velará por su iglesia, dándole un digno sucesor, como debemos pedirle con fervor todos los fieles.

Segun cartas que hemos visto de Andalucía con fechas de 28 de Agosto último, parece que habian salido de Málaga 200 hombres del batallon de Galicia y escuadron de caballería del Rey para recorrer y robar los pueblos inmediatos; pero que todos estos, y principalmente la ciudad de Antequera, se disponian para recibirlos, cual merecen los vándalos que no reconocen ya mas patria que el pillage, ni mas valor que acometer cobardemente á los paisanos indefensos, al mismo tiempo que huyen de todas partes donde saben que se hallan defensores verdaderos de la Nacion y del REY.

No será extraño que venga á su frente el miserable, llamado por buria *héroe de las Cabezas*, que tendrá necesidad de aumentar su picotilla con el saqueo de sus compatriotas para huir luego á las costas de Africa, y sepultar allí, si puede, su ominosa existencia, ya que tantos dias de luto ha causado á su desventurada patria, que siempre recordará con horror el haber abortado un hijo tan bárbaramente desconocido.

Concluye el artículo del número anterior.

De estos dísticos habia en gran número. Se hallaron muchas bofetadas, en que estaban escritos los nombres de varias personas conocidas, las que guardó un individuo de la milicia de Figueira, cuyo nombre ignoro. Aparecieron igualmente muchos paños negros, y en uno estaban las siguientes letras:

» F. H. C. H. L. M.
» E. A. F. T.

» E. N.

» Puestas en este mismo orden, estando colocadas en medio del paño las E. N. Habia tambien muchos trapos, una que parecia camisa muy grande; una calavera negra por fuera con la quijada inferior unida con alambres y todos sus dientes, abierta por la parte superior del cráneo y con señales de haber tenido luz dentro: un capucho negro con dos huesos y una calavera en la parte anterior. Muchas latas redondas dobles por medio. Una caja de lata grande dividida por el medio, teniendo un lado con incienso y otro vacío. Se vió una especie de manto Real: unos pantalones muy anchos de paño de color y muy altos añadidos por atrás con bayeta verde. En fin, en la trapería habia tanta variedad que no puedo describir bien todo; porque de los unos no se conocia el uso, ni el color en otros, y muchos no se sabia si eran pedazos rasgados ó enteros.

» En el salon del piso tercero aun habia señales de haberse desbaratado el armazon: las lonas del techo estaban tiradas y rolladas; y habia habido una balaustrada en la tercera parte de lo largo de la pieza, la cual estaba caída, y se conocia que dentro de ella en el fondo habia estado el estrado: las esteras estaban tiradas y enrolladas: los capuchos estaban en monte. Se vió la mesa triangular, y tambien oí decir que se encontró una capa exquisita de terciopelo, que se guardó no sé por quién ni cómo, ni si en efecto sucedió así.

» Veremos si se trata de una procesion de penitencia en desagrayo de las imágenes, á fin de colocarlas en algun templo para darles el debido culto.»

Tambien en Madrid y en varias ciudades y provincias de España ha descubierto la Vigilancia pública una multitud increíble de semejantes despojos de las sociedades tenebrosas, tanto en sus logias, torres, castillos &c., como en los equipages de masones, comuneros y carboneros, ausentes y presentes; catálogos numerosos de tales cofrades, y patentes originales de algunos personages, ademas de otras muchas en blanco, estampadas en vitela con muchos adornos, á cuyo pie se lee lo siguiente: *A Paris chez Caillot, libraire rue St. André des arts, núm. 57.*

Se ha observado que toda patente de mason va siempre acompañada de un folleto que contiene una coleccion de estampas asquerosamente obscenas.

ANUNCIO.

Vocabulario frances-español para uso de ambas naciones. Se vende por menor en la librería de Antoran, y por mayor en la imprenta de Alban y compañía.